

## BITÁCORA DE LA COTIDIANIDAD

## El escenario de la violencia

Los aspirantes a la presidencia de la República suscribieron un "pacto" por la no violencia como colofón al debate entre ellos surtido sobre economía y salud, capítulo de la campaña que coincidió, curiosamente, con la denuncia que el director del Instituto de Medicina Legal, en una audiencia pública de Rendición de Cuentas a la Ciudadanía hizo, alarmando con la noticia que alude no solamente a los conflictos intrafamiliares, las agresiones sexuales a menores, sino también, al incremento de la guerra política en algunas regiones del país, acontecimiento que pone de relieve el fracaso del Acuerdo de Paz que por mayoría se rechazó durante el plebiscito que el presidente Santos Calderón convocó para dejarle al país una histórica herencia trascendental.

Por supuesto que lo que sorprende es que muchos de quienes repudiaron el Acuerdo de Paz y votaron negativamente su aprobación, ahora jse comprometan en un "pacto" de paz!, dentro de un marco referido a la economía y la salud. La política es cínica.

Esa alusión a la salud llega como anillo al dedo respecto de un análisis



Fernando Navas Talero

"Muchos quieren llegar al poder para vengarse"

que, acerca de la violencia se hará en un evento patrocinado por la Asociación Psicoanalítica Colombiana, que coincide en su escenario en la Clínica Monserrat con la obra teatral "La Paz" de Aristófanes y con el acuerdo aquí aludido, en el cual se compromete el Estado a una Política de Salud Mental para tratar de corregir la tara emocional que afecta a esta sociedad desde sus orígenes coloniales y guerra de independencia, violencia que los partidos políticos tradicionales han venido auspiciando y no rectificando.

Claro que, antropológicamente hablando, la violencia hay que investigarla míticamente y de ahí derivar sus secuelas. El factor que la impulsa "socialmente" es la coacción y esa facultad de castigar con fuerza o violencia se registra como modelo en el Antiguo Testamento, a partir del

destierro de Adán y Eva o la condena a perpetuidad a Caín, un resentido que explotó por su complejo depresivo, derivado de la discriminación que sus "padres" le hacían.

De todas maneras, lo cierto es que estamos bailando en la "cuerda floja". Muchos de quienes aspiran al poder, en su consciente oculto o "inconsciente perverso", quieren llegar a gobernar para satisfacer sus instintos de venganza y así reivindicar unas pasiones mórbidas, malsanas, peligrosas que invaden su espíritu o psiquis. Son los Hierocles de Colombia.

La aventura de Trigeo, relatada con su vocación por la Paz que caracterizó al dramaturgo y maestro Aristófanes, lleva a suponer que para acabar con esta guerra de "Pelo pon eso", sano sería conseguir un "Pegaso" que permita caerles encima a todos los que, como lo denuncia el griego, incentivan la guerra para obtener del conflicto muchos beneficios, especialmente vendiendo armas a unos y a otros, delito que se debería perseguir más que el simple tráfico de drogas explotado para pagarle a los fabricantes del odio.



Jaime Pinzón López

"El enemigo común es Isis y su terrorismo desbocado"

## GUERRA LARGA Y CON MUCHAS VÍCTIMAS

## ¿Cuántos misiles en Siria?

El coronel Sergué Rudskoi, director de operaciones del Estado Mayor Ruso en Siria, en rueda de prensa presentó fragmentos de misiles occidentales interceptados durante el ataque los pasados 13 y 14 de abril, realizado en conjunto por Estados Unidos, Gran Bretaña y Francia. Dos de ellos fueron enviados a Moscú, incluyendo uno de crucero Tomahawk, para su análisis por expertos.

El gobierno norteamericano ha dicho que los 105 misiles utilizados alcanzaron sus objetivos. El coronel afirma que solo 22 lo lograron, en las afueras de Damasco, confirmado por satélite, del bombardeo efectuado con 22 misiles llegaron apenas siete de ellos a su destino. El militar reitera que Siria destruyó con tecnología rusa de defensa aérea, desarrollada hace más de cuarenta años, la mayoría de los proyectiles y precisó que las fuerzas armadas de su país se abstuvieron de actuar porque el ataque no amenazó el área donde se encuentran ubicados.

El periódico Rusia Today publica con despliegue la información. Sorprenden los datos. El gobierno Sirio insiste en que no utiliza armas químicas, en el mundo existe la certidumbre de haber causado estragos con ellas no solamente entre los rebeldes opositores y el Estado Islámico, sino afectando población civil, ocasionando la muerte de mujeres y niños, dejando miles de heridos, deteriorando campos y ciudades.

Dicho proceder merece el repudio de la comunidad internacional, pero vale la pena precisar los efectos de la operación conjunta, si no resultó exitosa mal estaría repetirla. La Organización de Naciones Unidas tiene la obligación de buscar el remedio para evitar mayor desangre, obtener la salida del presidente Al Bashar Al-Asad y derrotar al yihadismo.

Los rusos están con Siria, los norteamericanos respaldan a los rebeldes kurdos y, sin embargo, en medio de la guerra que lleva seis años, el enemigo común es Isis y su terrorismo desbocado. Positivo buscar acercamientos y realinear fuerzas. Las discrepancias entre los presidentes Trump y Putin no le convienen a nadie.

El diálogo de las dos Coreas tranquiliza, mientras el conflicto Sirio crece. El lanzamiento de misiles, así sea previsto cuidadosamente, contra objetivos militares identificados en zonas donde se supone que almacenan químicos, agrava la situación. Las resoluciones de la ONU para concretar una tregua no se han respetado, pero en su seno las potencias tienen la posibilidad de pactar un acuerdo, con participación de los protagonistas internos, de apertura democrática y solidaridad ciudadana. El pueblo sirio necesita ayuda, la vigencia de los derechos humanos, un futuro mejor. Sobre cuántos misiles impactaron incluyo la versión rusa, parecen incompletos los datos suministrados por los Estados Unidos y sus comandantes en referencia a la operación de pronóstico reservado.

## PRISMA

## Carteles mexicanos, ¡Ojo!

Sin la intención de hacer un recuento histórico del narcotráfico en Colombia, pero para hablar un poco de los carteles mexicanos, debo remontarme a los inicios del problema. Cuando el narcotráfico se fue desarrollando en el país, con la marihuana en un principio y la cocaína más tarde, los grupos delictivos dedicados a esta actividad se fueron organizando, algunos pasaron raudos y fugaces, especialmente ciertos dedicados al transporte y comercio de marihuana, otros más hábiles mutaron en su momento a la cocaína y cubrieron las diferentes etapas, desde el cultivo hasta la comercialización, en aquellas épocas al surgir los carteles con grandes capos que direccionaban y administraba toda la cadena, era imposible incursionar en el negocio sin la autorización de los patronos, el resto de la historia es conocida por el país.

Caídos los descomunales y desarticuladas las organizaciones, aparecieron grupos más pequeños, menos ostentosos, muy cautelosos y con un nivel intelectual mejor consolidado, por lo que concibieron el negocio con otros enfoques, pues desapareciendo las organizaciones



Gral (r.) Ernesto Gilibert

"Para narcos nacionales fue más lucrativo comercializar con los manitos"

capaces de suministrar grandes cantidades de drogas, especialmente a grupos mexicanos, debían atender la demanda sin pausa pero a menor escala, situación preocupante para los mexicanos, quienes también se atomizaron, ante la urgencia de cubrir el requerimiento alcanzado en las épocas de los amplios cargamentos y cumplir compromisos adquiridos, escenario que obligo su desplazamiento a nuestro país con el fin contactar proveedores para cumplir sus necesidades comerciales.

Como vemos, hoy por hoy, los carteles mexicanos se han convertido en los principales clientes de la cocaína producida en el país, motivo por el cual mundialmente se piensa que organizaciones del país azteca se apoderaron del negocio, desplazando los pequeños carteles colombianos, sustentando su dicho en la presencia

que se percibe de representantes de ese país, en toda la cadena del proceso desde los lugares de cultivo, sitios de procesamiento o cocinas para base y aun laboratorios, envío de la mercancía hasta su entrega a transportadores encargados de llevar la droga a países consumidores, todo lo anterior con el fin de verificar la calidad del producto, su pureza y cantidad, evitando diferencia en las negociaciones y centrando las responsabilidades de acuerdo al estadió en que se produzcan operativos de las fuerzas públicas, o percances en la transferencia y entrega.

Las consideraciones anteriores sometidas a debate y análisis nos llevan a pensar que los narcos nacionales encontraron más lucrativo comercializar la droga con los manitos, que negociar con Centroamérica, pues aquellos trafican con los Estados Unidos, y los connacionales evitan así problemas con el Tío Sam, dirigiendo sus esfuerzos hacia Europa, donde las ganancias son superiores y las rutas menos trajinadas. Pero de todas formas no podemos olvidar el peligro que nos pueden traer los carteles mexicanos y urge un control permanente.